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《上海堡垒》
能得到“真香”评价吗？

由滕华涛导演，鹿晗、舒淇主演的
《上海堡垒》，作为《流浪地球》后的第
二部国产硬科幻电影而备受影迷关
注。公众一直在观望这部电影，能否
给“国产科幻崛起”再添信心。

记者得知，实际上《上海堡垒》的
筹备时间甚至要早过《流浪地球》，因
为制作周期长，让这部电影迟迟未能
与观众见面。近日该片终于举办了首
映礼，影片全貌也首次曝光在小部分
观众面前。《上海堡垒》的首映，让《流
浪地球》的导演郭帆也赶来为其加油
打气。郭帆在观影后表示：“我非常能
体会这么多年背后的不容易，也知道
每个特效镜头后面是多少人的汗水。
就像电影的片尾曲一样，大家问心无
愧！”

《上海堡垒》的制片人王琛在接受
记者采访时表示：“以前经常被问《上
海堡垒》和《流浪地球》的区别在哪，其
实中国科幻不只一种，最大区别在于

《上海堡垒》之前还有《流浪地球》，《流
浪地球》之前就没有国产科幻电影
了。所以我们是站在巨人的肩膀上，
才能迈出这一步。希望通过我们的努
力，跑好中国科幻接力中自己的这一
棒。”

导演滕华涛也表示，6 年前电影
开始筹备时，中国科幻还不被公众所

期待。“很长一段时间我们都在黑暗中
摸索，但这个工作总归是要有人做
的。”王琛透露，当时最难的就是怎么
能让大家相信我们自己人可以做国产
科幻。《上海堡垒》也得到了不少中国
电影人的力挺。姚晨直言滕华涛导演
这次“跳出舒适圈”的尝试很成功，拍
了一部“硬核科幻”。

背负着影迷的期待，让《上海堡
垒》也压力山大。从该片曝光预告到
主演选用鹿晗，都颇具争议。和《流浪
地球》相比，作为第二部亮相的国产硬
科幻，《上海堡垒》显然要面对观众更
严苛的要求，这部又是“中国拯救世
界”的科幻电影，能否得到自己人的一
句“真香”，是8月大银幕的最热话题。

两部罪案片将亮相
张家辉不断上热搜

除了国产硬科幻，罪案电影将是
8月电影市场的另外一大题材。张家
辉一人就携两部重磅罪案电影登场。
最近在各大热门网络平台，张家辉频
频亮相，关于他“渣渣辉”的话题也不
断登上热搜，吸引了影迷的眼球。

首先是《使徒行者 2》将在 8 月 7
日公映，作为知名电视剧 IP改编的电
影系列，此前第一部《使徒行者》获得
了多数影迷的认可。《使徒行者 2》的
主演阵容延续了张家辉与古天乐的搭
配，故事内容也还是“找卧底”的主
题。对于卧底题材，影迷一向比较偏

爱，不管如何，《使徒行者 2》的票房也
不会太差。在《使徒行者 2》之后，张
家辉的另一部罪案电影也会接力上
档，这就是《沉默的证人》。该片讲述
了法医工作人员在法医中心为争夺
证物与悍匪展开了生死博弈。除了
紧张、刺激的剧情，片中张家辉与杨
紫的新鲜搭配，也让人期待能否碰撞
出火花。

除了张家辉的两部罪案电影，本
月还有几部“实力雄厚”的罪案题材，
包括周迅作品《保持沉默》以及大鹏的
新片《铤而走险》。作为国内女演员的
演技派代表，周迅的每一部新片都被
影迷报以期待，这部《保持沉默》以一
场离奇凶杀案为背景，讲述周迅饰演
的女律师在接手案件并调查的过程
中，一步步靠近真相。而大鹏的新片

《铤而走险》将在月底登场，作为上海
电影节主竞赛单元的入围影片，《铤而
走险》的质量绝对有一定的保证。

除了罪案题材，热衷于商业大片
或者是喜爱文艺电影的影迷，本月也
有属于你们的菜。比如《速度与激情：
特别行动》，作为全球最能捞钱的电影
系列，《速度与激情》每次都能带给影
迷惊喜。不过这一次的《速度与激情：
特别行动》应该算是番外篇，再加上没
有系列灵魂范·迪塞尔的出现，一些影
迷直言“感觉失去了激情”。另外，姚
晨主演的《送我上青云》将满足文艺青
年的观影需求。

辽沈晚报、聊沈客户端记者 张铂

国产科幻风再起
《上海堡垒》接棒《流浪地球》

7月下旬的大银幕，因
为《哪吒之魔童降世》《烈火
英雄》的连续登场，使得这个
暑期档终于“燃烧”起来了。
而电影市场进入到8月后，
这种为国产电影自豪的情
绪，很可能会因为《上海堡
垒》的上映而继续高涨。

作为《流浪地球》后的第二部国产硬科幻，《上海堡垒》备受关注。

这个暑期档，一部国产动画电
影《哪吒》席卷院线，以势不可当的
姿态刷新影迷对国产动画电影的认
知。《哪吒》的火爆也让初次执导大
银幕作品的导演杨宇（饺子）一夜成
名。“我命由我不由天”这句话在荧
幕响起，对于年近 40 的导演杨宇来
说，就是理想照进现实的一刻。

“扭转命运真的很难”

随着电影票房一路飘红，每到
一个地方做宣传，导演杨宇（饺子）
觉得压力就更大一分。

杨宇（饺子）说：“我能做到今
天，做出一部自己的作品，我觉得算
是以前刚转行的时候没有想到过
的。要扭转命运真的是非常难，关
键是一定要够努力，如果一开始我
就放弃了，就没有后面这事了。”

1980 年出生的饺子是四川人，
本名叫杨宇，从小喜欢画画，梦想当
个漫画家。长大后他遵从父母意
见，报考了医学专业。大三时他偷
偷自学制图软件，萌生了转行做动
画的念头。苦练三年八个月后，杨
宇做出了反战题材动画短片《打，打
个大西瓜》，斩获 30多个奖项，正式
迈入动漫行业。

2015 年初，终于有投资方找到
杨宇希望合作。他的第一反应就是
做哪吒，而且是定位青年群体、成人
化的新形象。

杨宇（饺子）认为：每一个时代
的故事，都符合那个时代的思想观、
价值观。现在社会整个思想理念，
世界观、价值观已经又更新过了，当
代观众所想所感都不一样了，我们
就真正为他们做一个好的电影。
不认命，打破成见，就是杨宇对《哪
吒》的定位。这个哪吒不但行为乖
张，声音沙哑，挂着黑眼圈，还被牙

科医生吐槽是“牙齿矫正的标准反
面教材”。故事完全摒弃了 1979 版
反抗父权、自刎而死的设定，哪吒的
父母也变成有着现代育儿观念的操
心爹妈，这些引起了不小的争议。

杨宇（饺子）说：“我父亲在我刚
毕业的时候去世了，我父亲对我严
厉，但我母亲是一个非常包容的人，
她劝说了我父亲接受我转行。所以
父母对我的支持，是功不可没的。
这个电影，我是希望能够有更多的
这种爱和包容，让哪吒扭转命运。”

国产动画不只是看热闹

受经费和技术所限，一些重要
镜头只能忍痛舍弃，这是杨宇最大
的遗憾。尽管如此，66次剧本修改，
先配音后做图的工业流程，20 多个
外包团队，1600 多位动画制作人员
参与，1400多个特效镜头，这在国内
动画界已经史无前例。

影院平台预测，电影最终票房
可能达到 44 亿人民币。对杨宇来
说，这是从未想过的高光时刻，更是
接下来的三部曲计划负重前行的预
告。

杨宇（饺子）表示：现在国产动
画行业就是憋着一口气，想要打破
观众对国产动画出不了好作品，全
都是很低幼、难看的这种成见。其
实，大家不提国漫崛起的时候，国漫
就崛起了。

在影片中，哪吒大喊“不认命”，
努力打破人们的成见，而在影片之
外，杨宇也希望用这样一部作品，打
破人们对国产动画的成见——国产
动画不是只给小孩子看个热闹的，
同样能够用深刻的主题，酷炫的特
技来让人笑，让人哭，让人燃起来，
同时还能有所思有所得。

据央视

由陈国辉执导，黄晓明、谭卓、杜
江等主演的电影《烈火英雄》上周五
全国公映，不但观众反响热烈，票房
成绩也相当亮眼。电影上映 4 天总
票房达到 5.6 亿。伴随着影片热映，
跟消防队员有关的话题也成为了网
友们讨论的焦点。影片中扮演消防
员妻子李芳的谭卓，面对记者专访时
感叹，自己通过这部电影的拍摄更加
体会到消防队员的伟大和做消防员
妻子的不易。

做不到角色这么强大

谭卓以前活跃在文艺片领域，她
主演的《春风沉醉的夜晚》《Hello,树
先生》《追凶者也》《暴裂无声》等影片
都评价颇高。

当初导演陈国辉找到她时，她首
先提出来要先看剧本，这是她多年来
的一个习惯，剧本不好，一般都会拒
绝。不过当她看完《烈火英雄》剧本
后，她意识到，这是一部很典型的商
业类型片，展现形式也是很标准的大
片模式。她跟导演直接提出要求，如
果影片能呈现出她想象中期待的方
向，那对于美术和摄影是有很高要求
的。说完导演就给她展示了他做的
准备工作，谭卓看完后就觉得完全可
以相信他，“因为他已经完全做好了
准备，再加上导演做了大量的对消防
员真实的采访工作，还给我讲了很多
故事，我们俩非常动容。”今天能看到
这个影片，谭卓觉得自己与有荣焉，

“ 是 何 等 的 幸 运 ，能 遇 到《烈 火 英
雄》”。

谭卓说，李芳这个角色让自己真
真切切感受到，“消防家属的群体真
是非常不容易！”因为片中李芳呈现
出来的勇敢坚毅的女性形象，除了本
身的性格坚强外，另一方面也是她不
得已而为之，“她处在这样一个极端
的环境中，被环境所迫，不得不变成

这个样子”。在路演的过程中，有一
位消防员妻子的姐姐告诉谭卓，多少
年来，她一直非常恨妹夫，她很不解
自己的妹妹为什么会嫁给这样一个
男人，“什么事情都不管，妹妹生病
了，也没有人关心，家里出了事情，都
是妹妹来担当，他整天忙成什么样，
连家都不回，”但这位姐姐告诉谭卓，
在自己看完《烈火英雄》后，很想跟妹
夫说声“对不起”。谭卓也有同感，因
为片中李芳们也是人，她们的家庭也
是普通家庭，她们也需要有人共同分
担、分享、关心，“我看完电影后试问
我自己，我觉得自己做不到像她们那
么强大。”谭卓真诚地说道，消防队员
家属们的内心力量难以形容，“因为
每天还要面临着非常煎熬的考验，爱
人每一次离开，有可能都是一次永远
的离别。日复一日的煎熬，是常人难
以想象的”。

所以谭卓在塑造李芳时，除了表
现她的坚毅、勇敢之外，还在其中加
入了作为女人温柔、细腻的一面。片
中李芳在地铁站寻找丢失的孩子时，
面对一个即将临盆的孕妇的求助，最

终选择了帮助，“在这样的时刻，人性
是备受考验的，但在她身上展现出的
那种大爱的人性光芒，我觉得是对这
个角色特别好的一个塑造”。

真实救火事件听到崩溃

谭卓爱哭，是一个很感性的人。
不过这一次，她告诉记者，“在拍的时
候没有失控，看的时候也没有失控。”
但在看的过程中却有种“如鲠在喉”
的感觉，“那种情绪很复杂，不单纯是
震撼和感动，整个人像喝了十杯黑咖
啡一样，心跳非常快，而且觉得心就
悬在胸口上面，整个人一直不住地微
微颤抖。”

真正让谭卓崩溃的是，影片消防
部分技术总监李局讲的一个真实救
火事件，当时大火烧得很厉害，同时
他的同伴又失联了，一边要救火，一
边要联系这些人，最后找到两个同伴
的时候，两个人是相拥在一起牺牲
的。“大家能想象到，两个人意识到已
经逃不出去了，紧紧地搂在一起，发
现的时候，所有的同伴、消防官兵全
部都跪在地上，嚎啕大哭，”但李局讲
到两个同伴相拥着牺牲时，谭卓一下
子彻底失控了，太真实了，就在身边，
冲击太大了。后来聚餐的时候，谭卓
还向李局请教，李局就把他的T恤掀
开给在座的所有人看，“他身上有好
几块颜色很深的烧伤的疤，他说会有
火星从消防员的脖子里掉进衣服里
面，因为扎着腰带，火星卡在腰带上
面。但是还要救火，就忍受着这个烧
伤、灼热，身上就有很多这样的疤。”
这些生活里真实的细节让谭卓意识
到，真实地还原消防员的生活和他们
在工作中的表现，具有重要的意义，

“所以我非常希望有更多人去看到这
个电影，知道背后有多少无名英雄为
我们平安幸福的生活付出了多大的
牺牲”。 据《北京晚报》

谭卓：遇到《烈火英雄》很幸运

谭卓在《烈火英雄》中饰演消防
员的妻子李芳。

爆款《哪吒》导演杨宇：
希望打破人们对国产动画的成见


